

LA TRINIDAD

Periódico Político, Noticioso y Comercial

DIRECTOR—JUSTO I. ORTIZ

ADMINISTRADOR—JUSTO P. ORTIZ

LA TRINIDAD

TRINIDAD, OCTUBRE 21 DE 1880.

¿Somos liberales ó somos colorados?—Somos liberales y somos colorados.

Si nuestra memoria no nos es infiel, que es á la que recurrimos en este momento, hace 44 años que el partido Liberal adoptó la denominación de colorado, desde que el general Rivera distinguió á sus legiones en Carpintería con un cintillo de guerra, distintivo q' dió como decimos la denominación de partido colorado al partido liberal, por ser colorada la divisa que desde entonces hasta hoy viene usando el partido de la libertad en el Río de la Plata, ese partido que supo con honor defender palmo á palmo la honra nacional desde los muros heroicos de la invicta Montevideo, contra un poder extraño que pretendía barrar el nombre de la República O. del Uruguay del catálogo de las naciones libres,

El partido colorado pues no cambia de nombre sino que pretende con justicia reivindicar su primitiva denominación de liberal, denominación alcanzada por sus tendencias de paz, libertad y progreso, igualdad y justicia.

«Es necesario, dice el Dr. Herrera y Obes, y en este punto estamos de acuerdo, cambiar las denominaciones de colores que marcan cierto grado de atraso, que son un símbolo de guerra y nada dicen á la inteligencia, por denominaciones políticas que sintetizan el programa y los propósitos del partido.»

«La aspiración suprema del partido colorado ha sido la libertad. Ninguna denominación pues le corresponde mejor que la de partido liberal.»

Y esto es, precisamente, lo que nosotros queremos hacer comprender á nuestros correligionarios políticos. Es decir, que: el partido liberal es compuesto de los miembros del partido colorado.

Liberal es la palabra política que sintetiza el programa y los propósitos del partido;—colorado es la divisa de guerra usada por los miembros de ese mismo partido en las cruentas luchas fratricidas, que hojala no vuelvan jamas á repetirse.

Queda hecha pues la explicacion que por algunos correligionarios nos fué pedida.

Reunion del partido liberal

Para el 31 del corriente tendrá lugar una reunion pública de los miembros del partido liberal, con el propósito de constituir un Centro Directivo que asuma la direccion de los trabajos que dentro de breve debe iniciar ese partido político.

A cuyos efectos, miembros conspicuos de esa comunidad, harán una convocatoria á sus correligionarios de la Jurisdiccion, invitándoles á concurrir á esa cita del patriotismo.

Tenemos la intima conviccion de que todos los ciudadanos amantes de la libertad y del progreso, sean cuales fueren sus convicciones políticas, han de responder á ese llamado pacífico que se hace en nombre de la Constitucion y en uso de un legitimo derecho de los ciudadanos en el augusto ejercicio de altas prerrogativas consignadas por las leyes del país.

No se trata de blancos y colorados, no se trata de divisas, solo se trata de ejercer un derecho político inherente al ciudadano, en nombre de la paz y del progreso de la patria.

Y todos los que sientan latir su corazón á impulsos de tan elevados sentimientos caben bajo la gloriosa bandera del Partido Liberal.

Las divisas de guerra están excluidas del programa político del partido liberal. La lucha es en el terreno pacífico de las ideas, y en ese campo caben todos los soldados de buena voluntad.

Nosotros no tenemos enemigos. El partido liberal no excluye á nadie de sus filas. Por el contrario, presenta la rama del olivo como emblema de la paz.

No se nos mire, pues, de reojo,—somos soldados de la libertad que luchamos por el progreso de la patria.

La mujer

DEDICADO Á LA SEÑORITA C. A.—SAN JOSÉ

La mujer endulza las amargas horas de la vida.—J.

Y el hombre sin compasion arrebató las alegrías de la mujer.—C.

Fecundo es el tema. Pero profanos nosotros en el mundo de las letras, no nos es posible estendernos en el campo florido de la literatura para dedicar un recuerdo escrito en galano lenguaje á la bella criatura que, con pulida mano, tomó la pluma para escribir el segundo pensamiento que estampamos al frente de este pequeño escrito;—pensamiento que encierra á la vez un severo reproche á las acciones del hombre en sus manifestaciones con esa bella mitad que nosotros veneramos con el nombre de mujer.

Empero, si estas lineas carecen de esa galanura de estilo que realza y dá amenidad á los pensamientos, rebotará al menos en inspiracion sincera arrancada á los sentimientos mas puros de nuestra alma.

Empezamos.

Era una de esas mañanas poéticas de Octubre, en que ya la primavera con sus dorados encantos tendia sus alas con toda aquella magnificencia que solo nos es dado admirar en las obras de la naturaleza, cuando tuvimos ocasion de recoger el tema simpático que nuestra inteligencia trata de desarrollar en estos momentos.

Eramos transeúntes y ocupabamos un cómodo cuarto en uno de los hermosos hoteles que tiene esta bendecida ciudad de Mayo.

Serian las 10 de la mañana cuando dando vuelo al pensamiento tomamos casi maquinalmente una pluma que

teniamos á nuestro lado sobre una mesa y escribimos:—«La mujer endulza las amargas horas de la vida.»

El papel que estas líneas contenía quedó sobre aquella mesa que mas tarde habia de sostener el brazo de una hermosa cuyo recuerdo alejará de nosotros esos momentos pesarosos que siempre rodean nuestra existencia efímera.

Volvimos como á las dos horas y nos creimos remontados á desconocidas regiones de felicidad, sentimos palpitar de contento nuestro corazon y con delirante avidez leimos una, dos y tres veces estas otras líneas que seguian á las nuestras:—«Y el hombre sin compasion arrebató las alegrías de la mujer.»

¿Quién habia escrito ese pensamiento? ¿Que inspiracion habia guiado la pluma en aquellos momentos? ¿Que objeto tenia esa manifestacion del alma?

¡Ah! si fuera posible investigar los secretos del corazon humano por manifestaciones del pensamiento ¡cuantas cosas no sabriamos!

Dijimos nosotros que la mujer endulza las horas amargas de la vida, y una mujer nos contesta. «Y el hombre sin compasion arrebató las alegrías de la mujer.»

¿Que hay aqui? Un injusto reproche ó un desahogo de un corazon que sufre?

Si lo primero, sirvan estas líneas de protesta viva á esa manifestacion tan severa que nos hace estremecer al solo recuerdo de que el hombre pueda deshojar despiadadamente la flor pura de la inocencia. Si lo segundo, nuestra mano vaya á entrelazarse con la de aquella que con tembloroso pulso significó el dolor de una decepcion recibida en el camino pesaroso de la vida!

¿Quién fué, pues, mujer hermosa el que arrojó una corona de espinas en vuestro camino, que hubiera mas bien sembrado de flores para que el ambiente perfumado besara vuestra pura frente é hiciera ondear vuestros cabellos con esa magestad que sabe ostentar la belleza?

¿Hay algun secreto oculto en vuestro corazon, ó alguna alma sin sentimientos generosos marchitó vuestras ilusiones de rosa en lo mas florido de vuestra edad?

Sin embargo, es preciso que vuestro pensamiento sintetizado en las líneas que tu pura y blanca mano escribió, no encierre un general reproche.

Hay corazones, que solo laten para admirar los encantos de la mujer; para realzar sus virtudes y elevar con la conciencia del deber las dotes sobresalientes con que la dotó la exelsa naturaleza.

El que estas líneas escribe paga tributo á tu hermosura—admira tus encantos y jamás, lo confiesa, caeria bajo el peso de vuestra acusacion. pronunciada al es-

cribir aquellas líneas que dicen—el hombre sin compasion arrebató las alegrías de la mujer.

J.

San José, Octubre de 1880.

NOTICIAS

Almanaque

OCTUBRE

Jueves 21—santos Hilario, Ursula y las once mil vírgenes mártires.

Viernes 22—santa Maria Salomé y san Marcos obispo. *Duelo nacional.*

Sabado 23—santos Pedro Pascual, Servando y German mártires.

Nuestro amigo D. Eduvijes Morales ha sido dado de alta por el Gobierno, confiriéndosele el empleo de Capitan de Caballeria de Linea.

Felicitamos al amigo.

La banda de música está ya organizada definitivamente.

Una Comision compuesta de los Srs. Bonet, Llantada, Berdaguer y Benia recorrerán estos dias el pueblo para acabar de llenar la lista de suscripcion para el sostenimiento de esa Banda.

No dudamos que el pueblo le preparará simpática acogida, por que la existencia de una banda de música que dé retretas los Jueves y Domingos es un aliciente para la poblacion.

El paso de las Diligencias en Pintos está en un estado deplorable.

Y como hemos comprendido que el Sr. Beheregaray al alambrar su campo, cerrando el paso bueno, prometió el arreglo del otro, nos permitimos recordarle esa promesa en nombre del mejor tránsito público.

No dudamos que el Sr. Beheregaray atenderá nuestro pedido.

El plazo para contrastar las pesas ha vencido ya. Con este motivo se nos ocurre preguntar ¿serán multados los comerciantes de tripidad que no han cumplido con ese requisito de la ley?

¿Como opinará el Sr. Contrastador en virtud de estar aun sin despachar la solicitud que ha sido elevada al Ministro de Hacienda?

Veremos por donde se sale.

Los señores Vazquez y Vega y Dufort y Alvarez, se han separado de la Redaccion de nuestro colega «La Razon.»

El único que queda al frente del diario es el Sr. D. Daniel Muñoz,

Con procedencia de Montevideo llegó el Domingo nuestro jóven amigo D. Pablo Roure y Perera.

Saludamosle.

Seguimos hoy la publicacion del folletín.

La abundancia de materiales nos hizo retirarlo en el número anterior.

Nuestros lectores sabrán disculparlo.

La tienda de Solana ha recibido un excelente surtido y con este motivo todos repiten:

«¿Quereis cosas buenas bonitas, baratas, solteras y viudas muchachas, casadas? Pues id sin demora á lo de Solana

«Alli encontrareis camisas y enaguas, agujas, pecheras y puños, corbatas, y generos lindos de seda ó de lana; tendreis abanicos bonitos de nacar, y mil y mil cosas (se entiende con plata) que está bien surtida y alli nada falta»

En el próximo número nos ocuparemos del proyecto de los Srs. Bosch y Carlotta sobre la fundacion de un molino á vapor en esta localidad.

El Lunes á la noche regresó de campaña el Sr. Sub delegado.

En toda la Jurisdiccion reina la mayor tranquilidad.

El Sr. Dn. Benito Outes, dueño de la Estancia que fué del Sr. Castellanos, ha perdido en los meses pasados mil doscientas reses.

Que golpe!

Se encuentra herido de alguna gravedad el Sr. Dn. Mauricio Lerena, á causa de un tiro recibido en la parte posterior de la cabeza por haber pretendido escapar á la accion de la autoridad que lo conducia preso, por denuncia de complicidad en el asesinato del apreciado vecino Dn. Mateo Mac Eachen, acaecida el año 73.

El hecho de Lerena sucedió en la noche del Domingo.

La autoridad instruye el sumario respectivo.

Con motivo del suceso que relatamos mas arriba llegó de San José en la tarde del Martes el Sr. Oñ. 1.º de la Gefatura Política Dn. Julio César Cué.

Muchas en una:

—Un telegrama oficial recibido en Montevideo dice lo siguiente:

«Latorre acompañado de José M. Montero llegó á Yaguaron en el vapor «Merin.»

—Parece cosa resuelta que el Sr. Zufriategui será nombrado Jefe Político del Departamento de Soriano.

—El coronel Farias se encontraba en Montevideo.

—El Dr. Julio Herrera llegará estos días á Montevideo. Sus amigos le esperan.

—D. Eduardo Jackson ha sido nombrado revisador de la patente de perros en el Departamento.

—El premio grande de la lotería de 20,000 pesos jugada el 18 cayó en el número 7572.

—El Gobierno insistirá en pedir la internación del coronel Latorre y otros jefes que le acompañan, á cuyo fin piensa enviar á Rio Janeiro un nuevo comisionado.

—Definitivamente se ha resuelto que el diario nacionalista se titule *La Democrata*.—Aparecerá el 1.º

—Han sido nombrados inspectores de Sartamentales D. Erasmo Bogorja y D. Salvador Candela respectivamente para los Departamentos de Paysandú y Cerro Largo.

El 24 del corriente es el aniversario de la muerte de D. José P. Varela.

Segun tenemos entendido, en el día indicado se clausurarán las escuelas en demostración de duelo

En las carreras habidas el Martes salió vencedor el ruano del S. Simonet.

El partido liberal tendrá una reunion pública entre nosotros el Domingo 31 del corriente.

Se dice que en la casa del vecino del Rincon del Palacio, D. Lorenzo Senturion, ha tenido lugar en estos dias pasados una reunion de miembros del partido nacionalista.

Acompañando al Sr. ofl. 1.º llegó tambien de San José un primo del Sr. Jefe Político.

En nuestra jurisdiccion se han vendido lanas á 36, 37 y 40 reales @. Los compradores se apuran.

Con profusion se ha repartido entre nosotros en hoja suelta la 2.ª carta política del Dr. Dn. Julio Herrera y Obes

Nuestro colega *La Revista Quincenal* dice en uno de sus sueltos que la marcacion no ha empezado aun en la campaña.

Caro colega: las marcaciones han tenido lugar hace ya muchos meses, asi es que usted anda un poco errado.

La muerte del Sr. D. Mateo Mac-Eachen, cuyo esclarecimiento se activa ahora, tuvo lugar como á las 11 de la mañana del día 8 de Noviembre del año de 1873. La víctima habia sido degollada, conjuntamente con su caballo, en la Isla de los Duraznes, monte del Arroyo Grande.

El cadaver fué encontrado á los tres dias en estado ya de putrefaccion.

El Sr. Mac-Eachen era primo del actual Ministro de Gobierno.

Nuestro colega *La Revista Quincenal* trae algunas noticias en su número 31 que carecen de exactitud.

Entre otras cosas dice.—«La situacion de los campos del Departamento de San José es bastante regular, no careciendo de pastos.»

Y sin embargo sucede todo lo contrario. La situacion de los campos en general es mala, carecen casi absolutamente de pastos.

Por falta de alimentos se han muerto las haciendas, como le ha sucedido al Sr. Outes, cuya noticia dá la misma *Revista Quincenal*.

Y la mortandad ha sido considerable en la 7.ª, 8.ª y 9.ª Seccion del Departamento, cuyo hecho podemos garantir con el mismo testimonio de los propietarios:

Ya ve el apreciable colega que ha apreciado de muy contraria manera la situacion de los campos de nuestro Departamento.

Por las autoridades de la Colonia ha sido aprehendido el individuo Guzman Aguilar á requerimiento de las autoridades de este pueblo, por aparecer complicado en la muerte de D. Mateo Mac-Eachen.

Ninguna, absolutamente ninguna esperanza de paz habia en Chile á la salida del «Iberia.»

La guerra se hace sin cuartel.

Los chilenos cometen toda clase de atrocidades. Roban, matan, incendian.

Pobre Perú, si cae definitivamente en manos del conquistador Chileno!

minuiria en propocion del tiempo que trascurriese.

Pero doña Bernarda no se conformó con esto, y cubierta con su manton salió un día de su casa y se dirigió á la de D. Damaso. Este le ofreció asiento y Doña Bernarda entabló la conversacion.

—Vengo pues, le dijo, señor, al asunto que V. sabe.

—Ala verdad, señora, contestó don Damaso, no se de que asunto me habla V.

—¡Vaya! ya no sabe ¿de que ha de ser pues? del asunto aquel.

—Tenga V. la bondad de esplicarse.

—Digame señor ¿que se le ha olvidado que su hijito está casado con mi hija?

—Señora, dijo con sorpresa don Dámase. Mucho me estraña que venga V. á hablarme de este asunto.

—Y entonces, pues ¿quien quiere que le hable? no soy la madre?

—No estamos ahora en que V. sea la madre: nadie lo niega, replicó don Dámase, pero me estraña que V. parezca ignorar que todo está arreglado.

—¡Y dici, pues! Lo mismo digo yo; si todo está arreglado, que se junten, pues; ¿ya que estamos embromando?

—¡Quienes quiere V. que se junten!

FOLLETIN 27

MARTIN RIVAS

Novela de costumbres politico-sociales

FOR

Alberto Blest Gana

es la que se lo ha contado todo á Martin. Adelaida no respondió. Hallábase contenta con el pacifico desenlace de una intriga, de cuya participacion se habia pronto arrepentido.

—Tu te encargarás de contarle á mi madre lo que ha sucedido dijo Adelaida á Amador.

—Es preciso que pasen algunos días, replicó este.

A esa hora en casa de D. Dámase se esperaba impaciente la vuelta de Rivas.

—Ahi está Martin, exclamó el elegante, divisando á Rivas que atravesaba el patio.

Llamóle Agustin y Rivas entró en la pieza.

Leonor á Agustin le preguntaron al mismo tiempo.

—¿Como le fué?

—Perfectamente, contestó Martin; traigo una carta que calmará todas las inquietudes.

Al decir esto presentó á Leonor la carta de Amador Molina.

—¿La puedo leer yo? preguntó la niña

—Si léala hermanita, exclamó Agustin.

Leonor dió lectura á la carta, mientras que á cada párrafo Agustin exclamaba:

—¡Oh, perfecto, perfecto!

La carta fué llevada por Leonor y Agustin á Don Dámase que conversaba con Doña Engracia. Al oír su lectura, el rostro de Don Dámase se iluminó de alegría.

Agustin llevó una reprimenda por su calaverada;

XXVIII

A los pocos dias Doña Bernarda interrogó á su hijo Amador sobre el asunto del matrimonio.

Amador contestó con evasivas deseoso de aplazar la explicacion de lo acaecido, contando, que el enojo de su madre dis-

AVISOS

JUDICIAL

Por disposicion del señor Juez L. Departamental doctor don Isaac Gil se hace saber que don Fernando Velasco no puede transferir, ceder, ni enagenar de manera alguna los bienes que tanto á él como á su señora hermana doña Concepcion Velasco de Braga pudieran corresponder en la herencia proindivisa de don Francisco Velasco.

San José, Setiembre 25 de 1880 — *Sixto Dela Hanty*, Escribano Público.

LA MONTAÑESA

Fábrica de tabacos á vapor
Tabacos blancos y negros en hebra y picados.—Elaboracion de cigarrillos negros generales y especiales
Se pican tabacos de todas clases, desde dos libras hasta la cantidad que se quiera á precios módicos.
—Calle 18 de Julio N. 43.

Pedro Gordon

S. 30 1 m.

AL PUBLICO

Un juicio temerario que ha promovido mi hermana Concepcion Velasco contra mi Sra. madre, motiva un aviso de interdiccion contra mis bienes que se ha dado á la prensa.

—¡Mire que gracia! Agustín con mi hija.
—Pero señora, si su mismo hijo ha confesado que el matrimonio habia sido una farsa.
—¿Como es eso! ¿y el cura que los casó?
—El cura no era cura: era un amigo de su hijo de V.
—¿Quien dice eso?
—El mismo Amador.
—¿Que está loco?
—El hecho es que él lo ha confesado.
—¿A quien?
—A mí. Vea V. la dijo: aqui tiene V. una carta de su hijo en la que refiere la verdad de lo ocurrido.
Don Dámaso leyó la carta de Amador. Aquella súbita revelacion dejó aterrada á doña Bernarda.
La carta cuya lectura acababa de oír, echaba por tierra todas sus esperanzas y descorria ante sus ojos el velo que ocultaba el cuadro de su vergüenza.
—Si esto hay, dijo temblando de indignacion, me la han de pagar.
Despidióse de don Dámaso y con paso ligero se dirigió á su casa.
Entró á su cuarto y llamó á su hija mayor con desabrida voz.
Adelaida se presentó al momento.

Mientras dure aquel juicio en el que me creo asistido de derecho ruego al público suspenda todo comentario.

Trinidad, Setiembre 27 de 1880.
Fernando Velasco.
S. 30—1 m.

EL DOCTOR

GREGORIO RIGUERA Y GONZALEZ
Médico cirujano del Hospital General de Madrid, ofrece sus servicios profesionales al respetable público de la localidad y habitantes de campaña.
Consultas públicas, Sabados y Domingos, de 10 á 2 de la tarde.

Gratis á los pobres

Especialista en partos y enfermedades de la matriz.
Consultorio—sito en la Cordovesa, al pié de la casa de negocio de D. J. Pizon.

José P. Nogueira y Pelayo M. de Pena
ESCRIBANOS PUBLICOS

DURAZNO

Ofrecen sus servicios profesionales al vecindario del Departamento de SAN JOSE y especialmente al de TRINIDAD.
Se ocupan de arreglo de testamentarias, liquidaciones de sociedades y defensas ante cualesquiera autoridades, trasladándose en cualquier momento á todo punto donde se les solicite.

—¿Y tu hermano? la preguntó doña Bernarda.
—En su cuarto estará, contestó la hija.
—¡Llámalo: tengo q' hablar con ustedes.
Pocos instantes despues llegaron á la pieza en que doña Bernarda esperaba, Adelaida y Amador.
—Conque me has estado engañando, no? le dijo apoyando ambas manos en la cintura y con un singular movimiento de cabeza.
—¡Yo! ¿Por que pues? contestó Amador.
—¿Con que Adelaida no está bien casada, no?
—Pero, madre, ¿no le he estado diciendo estos dias que ya todo estaba arreglado?
—¡Bonito el arreglo!
—Las cosas tuyas, dijo: Amador.
Doña Bernarda se exasperó descargando sobre Amador y Adelaida una andanada de improperios.
—Yo no tengo la culpa dijo Adelaida entonces, toda temblando.
—Si, pues: la habré tenido yo, replicó Amador. No ve que era yo el que me iba á casar!
—Y ¿quien es entonces? exclamó doña Bernarda. En carta dices tu que trajiste á un amigo vestido cura.
—¿En que carta?

DR. JOSÉ BALBONA

MÉDICO DE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA

Ofrece sus servicios profesionales al respetable público de Trinidad.
Consultorio, calle 4 de Octubre N. 49, casa de los Srs. Rodriguez y Nin.
Hora de consulta de 12 1/2 á 2 de la tarde.
GRATIS, A LOS POBRES

Dolor de muelas

CURADOS CON EL

«AGUA ODONTÁLGICA»

Preparado por el Farmaceutico Pedro Valentin Heguz, propietario de la Farmacia de «La Tortuga» en Montevideo calle Uruguay N. 82. Este precioso medicamento q' tantas curas ha hecho en la Capital, se halla en venta en esta únicamente en la casa de los Srs. Pedro Olarte Hnos.

A. 12—6 m.

DOCTOR

CAYETANO CADARIO

Médico—Cirujano—Partero

Ofrece sus servicios profesionales tanto al público de la localidad como á los habitantes de la Jurisdiccion.
Se recomienda como partero especial por los estudios que tiene hechos al respecto.
Su domicilio, calle 4 de Octubre N. 12, casa de D. Luis Berretta.

—En la que escribiste á Don Dámaso.
—Así fué, pero yo no lo hice por mi sino por Adelaida.
—Yo no tengo la culpa, replicó Adelaida.
—Si que la tienes, dijo Amador, y refirió á su madre los antecedentes de Adelaida con Ratael San Luis.
Doña Bernarda palideció al oír semejante revelacion y concluyó por agarrar á Adelaida de los cabellos y arrastrarla por la pieza.

XXIX

Encontrábase juntas una tarde Leonor y Matilde.
—¿Estás enamorada? preguntó su prima á Leonor.
En la viveza con que esta pregunta fué hecha por Matilde, veíase que por un momento la mujer vencía á la amante, la curiosidad al placer de hablar de su amor.
Leonor contestó con igual viveza
—¡Yo! No hijita.
—Mientes.
—¿Por que?
—Mira que yo á veces soy adivina.
—Cual de los dos: Clemente ó Emillo?
Leonor no contestó.
—¿Será Martín?
—¡Oh! que locura!